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■画中有话

今年 4 月 23 日，49 岁的银监会非银部主

任李建华心梗发作辞世，事隔半年多，李建华

的健康悲剧经微信发酵，再次引起人们关

注。近日，微信朋友圈里流传一篇文章，称李

建华表面看是心梗，实际上是颈椎病所致。

这个结论有道理吗？

不能单纯说颈椎病导致心梗

清华大学第一附属医院心脏中心副主任

医师苗立夫告诉科技日报记者：“颈椎病和心

肌梗塞的病因不相关，但是个别情况下，颈椎

病有可能成为心脏病的诱发因素。如果一个

人本身有冠心病基础，冠状动脉发生了严重

狭窄，这段时间又比较劳累，处于临界状态，

所以当他颈椎病发作时，有可能表现出混合

在一起的症状。”

但即使这种情况可能存在，苗立夫也认为

不能断言李建华的心梗是缘于颈椎病或睡姿

不好。“一个人已经去世了，知道他本来有颈椎

病，死因又确诊为心肌梗塞。但这两个病因果

关系如何，颈椎病具体在猝死中起多大作用很

难确定，很难做出颈椎病对心肌梗塞的贡献有

多少这样的推断。除非做尸体解剖，看到血管

里没有血栓，也没有明确的动脉粥样硬化病

变，而颈椎上有很重的狭窄压迫这个神经，才

能得出颈椎病导致心梗的结论。”

“颈椎病是一种常见病，当前在我国患病

率约 7%—10%，长期伏案工作者患病率更高，

约为 15%。临床上真正的颈椎病引起急性心

肌梗死甚至死亡的案例极其罕见。但确实有

颈心综合征这个提法，颈椎病常常是慢性劳

损引起颈椎结构发生骨质增生、椎间盘凸出、

韧带增厚、钙化等退行性变，这类患者伏案过

久后猛地抬头、转头，局部病理状况加重会产

生对血管或神经的压迫。”苗立夫说。

他进一步解释，如果颈椎的第二第三椎

体横出、退变、增生，在牵拉或局部炎症作用

下，有可能压迫交感神经干可引起冠动脉性

痉挛，就是心绞痛，或者表现出心律失常，这

种表现被学者认为是颈心综合征。但是特别

确切的病因目前尚不清楚。

睡姿不好导致猝死？

在微信朋友圈里流传的文章里面提到，

“首先，李建华本身颈椎就不好，当晚又加班

至凌晨，而且一个姿势很久导致颈部僵硬；其

次，当他入睡后依然维持了一个错误姿势：侧

睡加头低，导致颈部肌肉收紧，刺激了交感神

经兴奋，导致冠状动脉平滑肌痉挛，心肌缺

血，心梗而死。”

加班导致颈部僵硬，再加上错误的睡姿，

就能导致猝死吗？

“一般而言，有颈椎病，即使睡姿不正确也

不会导致猝死，但是如果患者本身有罹患冠心

病的高危因素，有发生心肌缺血或心律失常的

基础存在，加上近期过劳引起交感神经兴奋性

增加、血液高凝状态，夜间入睡姿势不当或打

鼾引起通气不畅等情况会是引发猝死的一个

诱因，正如压死骆驼的最后一根稻草一样。即

使本身没有颈椎病，过劳、休息不好、压力很

大，冠状动脉也容易痉挛。有的年轻人长时间

熬夜打牌，也可能出现血管痉挛。”苗立夫介绍

说，“上周我们有个 26 岁的小伙子，因为和父

亲生气，当晚熬夜没有好好休息，凌晨突发急

性心肌梗塞差点丢命，我们给他做了急诊冠脉

造影，心脏的冠状动脉上并没有明显的狭窄，

只有痉挛和血栓。因为过劳等因素有可能让

血液粘稠性增加，容易长血栓，再合并冠状动

脉痉挛，就有可能发生心肌梗塞。”

苗立夫坦言，李建华正处中年，又是银监

会高管，如果工作压力大、作息不规律、运动

少，或患有高血压等，这些本身就是心脏病的

基础，如果合并了颈椎病，有可能这些因素累

加，变成了致死性的心脏病的发作。

看来，虽然表面上是颈椎病引发了心梗，

但还是要有心血管病的基础才会发生。

“一般情况下，颈椎病有可能是心脏病的

诱发因素，很少是单独的致死因素。”苗立夫

举例说，“比如 5、6 岁的小男孩，你带他跑了

一天，可能回家的路上就睡着了，歪着脖子什

么睡姿都有可能，但他不会诱发心脏病。这

是因为他本身没有心脏病的基础。”

早期症状如何判断

除了李建华的突然辞世，引起颈椎病导

致心梗的争论，还有媒体报道过这样一个病

例，一位老太脖子、后背胀痛，按颈椎病治疗

后有所好转，但不久又突然出现呼吸困难、心

慌等症状，送医诊断是急性心肌梗塞。专家

提醒，颈、背疼痛有可能是心梗信号。

颈、背疼痛真的会是心梗信号吗？如何

去判断到底是颈椎病还是心脏病呢？

“这样的例子几乎每个医院都遇到过。

某个老年人来看牙疼，去口腔科检查牙的问

题不大，但一做心电图直接诊断急性心肌梗

塞住院了。牙离心脏这么远，都可能有这样

的表现，更何况是颈肩部？”苗立夫对记者说。

据他介绍，大多数人都知道冠心病心绞

痛一般是心前区不舒服。但实际上，很多老

年冠心病患者发作心绞痛时表现并不典型，

常常是上腹痛、左肩背不适，甚至因为咽喉

痛、牙疼就诊。合并糖尿病的患者，发生心肌

缺血时可能并不疼痛。

“这类不典型心绞痛的患者很容易被没

有经验的大夫当做其他疾病处理。比如刚才

说到来看牙疼的患者，没有经验的大夫可能

就将他转到口腔科了。”苗立夫说，“对心脏科

和急诊科大夫来说，但凡中年以上男性、绝经

期后女性，有血脂高、血糖高、吸烟史，或有心

脑血管病家族病史的人，哪怕症状不典型，也

要检查心电图和血液的心肌酶学检测，就是

为了防止漏诊错诊。”

还有什么其他辅助判断方式去区分呢？

苗立夫介绍，冠心病或心肌梗塞等疾病

发作的病理机制是给心肌供血的血流量和心

肌肉需要的血流量供需不平衡了。这种情况

往往是由于运动或情绪激动时心脏负担加

重，或是遇到冷空气时血管收缩，冠心病人由

于冠状动脉狭窄，血管舒张收缩的调节不足

以适应和匹配心肌血流的供需平衡，会出现

心肌缺血。而颈椎病所致颈心综合征的诱因

往往是长期伏案突然起来、睡姿不当猛地起

床等等，纠正不良姿势时，局部位置压迫了神

经和血管。“而且，颈心综合征平时会有颈椎

病的表现，它既然能压迫心脏血管，也会压迫

到别的地方，比如压迫神经根导致手臂麻，或

者压迫椎动脉导致眩晕、走路不稳。这些也

是临床上帮助判断的因素。”

颈椎病和心肌梗塞，风马牛不相及，现在却有病例称由于颈椎病导致心梗。颈椎病
会累及心血管系统吗？请关注——

颈 椎 病 也 会 导 致 心 梗 吗 ？
本报记者 管晶晶

由于多种原因，城市地下管线多头管理现

象突出，出了事故，总拿多头管理作为推卸责任

的借口并不鲜见。因此，破解“多头管理”难题，

构建规范、可操作的问责追究制度迫在眉睫。

以郑州市西三环路今年 5月建成通车，

半年多来接连塌方 15次为例，建设单位说，

只负责路面质量监管；而路面下边问题涉及

自来水、热力、污水处理等多个部门：自来水

公司认为自来水管道很安全；供热单位说自

己严格按照施工规范进行施工的。地上地

下，多部门互相推诿扯皮，结果导致问责大

打折扣，最终损害的是公共利益。

事实上，多头管理并不意味着每个行业

部门没有自己的行业标准。如果都能按照

标准规范操作、严格管理，相信地下管线的

问题一定能化解不少。

若要从根本上解决这一问题，必须构建

规范、可操作的问责追究制度，依法明晰责

任，合理界定权力，按照权责一致的原则，建

立健全与之配套的科学考核评价标准，让职

能部门自觉接受社会和舆论监督。

对因责任意识淡薄、失职渎职、执法不

严、监管不力等原因造成安全责任事故，必

须依法进行问责追究。只有这样，才能杜绝

出了事故总拿“多头管理”来推卸责任的现

象，维护好公共利益。 （据新华社电）

不能总拿“多头管理”推卸责任
杜 宇

12月12日，北京二中高二年级的同学们在教师指导下，从创作
脚本到设计角色，从制作偶形到搭景拍摄，系统地参与了定格动画制

作的全过程，拓宽了学生的视野，增强了学生的动手能力。 新华社发（周良摄）

燕麦好吃又健康
燕麦可以有效地降低人体中的

胆固醇，经常食用，即可对心脑血管

病起到一定的预防作用。经常食用

燕麦对糖尿病患者也有非常好的降

糖、减肥的功效。

它还可以改善血液循环，缓解生

活工作带来的压力；含有的钙、磷、

铁、锌等矿物质有预防骨质疏松、促

进伤口愈合、防止贫血的功效，是补

钙佳品。

燕麦中含有极其丰富的亚油酸，

对脂肪肝、糖尿病、浮肿、便秘等也有

辅助疗效，对增强体力，延年益寿也

是大有裨益的。

芋头燕麦粥
材料：芋头，燕麦米，蜂蜜。

做法：1.首先把芋头的皮去掉，

然后用水洗干净，并切成块状。2.将

燕麦米洗干净并放进锅中，加入芋头

块，再倒入清水一起煮。将锅置火，

先用大火煮沸，然后转小火煮熟。3.

开大火煮粥，等到水沸了以后再用小

火继续煮，煮成粥后就可以倒出来，

最后用蜂蜜调味就完成了。

苹果燕麦粥
材料：燕麦片、牛奶、苹果、胡

萝卜。

做法：

1.将苹果和胡萝卜洗净，并用擦

菜板擦好。2.将燕麦片以及适量的

胡萝卜放入锅中，倒入牛奶以及少量

的水，用小火熬煮。3.煮开后放入适

量的苹果，煮至熟烂即可。

燕麦牛奶布丁
材料：燕麦片 60克、鲜奶 500克、

全蛋4个、细砂糖100克、葡萄干适量。

做法：1.牛奶煮沸，放入燕麦片中

搅拌均匀后备用；鸡蛋打散，备用。2.

剩余的牛奶加热到40摄氏度，然后再

倒入鸡蛋以及细砂糖，搅拌均匀后过

筛二次并且放入准备好的燕麦片搅

拌均匀。3.布丁倒入杯子中盖上保鲜

膜，放入电饭锅中蒸 12 分钟，最后在

上面撒上一层葡萄粒即可食用。

西芹有神奇功效
根据美国农业部国立营养数据

库的资料，10棵西芹含有 4千卡的热

量、0.3 克蛋白质、0.1 克脂肪、0.6 克

碳水化合物、0.3克膳食纤维和 0.1克

糖分。同样数量的西芹还能提供人

体日常所需维生素 K 数量的 205%和

维生素 A的 17%。

更重要的是，西芹还有以下健康

功效：

预防癌症
杨梅酮是存在于西芹中的一种

黄酮醇，它被证实对皮肤癌具有化学

预防作用。此外，西芹含有大量的叶

绿素，它能有效地阻断杂环胺的致癌

作用；杂环胺多在高温烧烤食物时生

成。如果你喜欢吃烧烤食品，不妨加

入西芹。

抗炎降脂
动物实验表明：杨梅酮能降低血

糖水平和胰岛素的抵抗性，有抗炎和

抗高血脂的效应。

改善骨骼健康
食 用 充 足 的 维 生 素 K(10 棵 西

芹所提供的量)能够提高人体对钙

质的吸收量，降低尿液中钙质的排

泄量。

（上接第一版）
为确保大江截流顺利完成，建设者们开展

了大量水力学模型试验、数值计算和机理分析

研究。结果表明，当水深减少到 20 米左右时，

可以有效防止堤头坍塌，保证堤头安全稳定。

据此，最终确定采用“预平抛垫底，上游单戗立

堵，双向进占，下游尾随进占”的方案，解决了

深水截流的一系列技术难题。“长江三峡工程

大江截流设计及施工技术研究与工程实践”曾

获得国家科技进步奖一等奖。

大江截流是三峡工程建设中破解的关键

技术难题之一。据统计，三峡工程建设形成的

科技成果获国家科技进步奖 20 多项，省部级

科技进步奖 200多项，专利几百项，创造了 100

多项“世界之最”。

目前，三峡技术已经走向世界。贾金生介

绍，三峡枢纽工程的参建单位在世界上水电资

源丰富的老挝、马来西亚、几内亚、苏丹等国家

承担了众多水电站的建设任务，其中很多都是

该国最大的水电站。

机电设备 7年追赶30
年差距

身为三峡输变电工程验收组成员的国务

院三峡工程建设委员会办公室技术与装备司

原司长许可达，见证了三峡工程机电装备国产

化的全过程。“从左岸到右岸，我们用 7 年的时

间，通过引进消化吸收再创新，追赶了与世界

先进水平近 30年的差距”。

许可达介绍，三峡左岸电站机电设备招标

时，国内设计制造的水轮发电机组最大单机容

量只有 32 万千瓦，而国外单机容量 70 万千瓦

机组早在 1978 年便投产运营。两者相较，设

计制造水平相差近 30 年。“为了提升我国水电

装备设计制造能力，国务院领导决定采取国际

招标，以市场换技术，我们将技术转让的要求

明确写在了标书里，同意技术转让是具有投标

资格的必要条件之一”。

1996 年 6 月，三峡总公司正式对外宣布：

三峡左岸电站将一次采购 14 台单机额定容量

为 70 万千瓦的水电机组。招标文件规定：投

标者必须与中国有资格的制造企业联合设计、

合作制造，中国制造企业分包份额不低于总价

合同的 25％；投标者必须向中国制造企业转

让技术，并培训中方人员；必须由中国制造企

业为主制造 2台机组。

一面是价值数亿美元的大额订单和参与

制造世界上最大机组的机会，另一面是对技术

转让后面临更多竞争的担忧，这给参与竞标的

外商们出了一道不小的难题。经过激烈的谈

判，中标的外商最终接受了技术转让的条件，

同时承诺机组设计软件源程序一并转让。

谈判之前，国务院三峡办和三峡总公司特

别仔细地向国内骨干机电制造企业征集意见，

以保证引进的技术都是国内企业急需的。“当

我们在谈判桌上拿出要求转让的技术清单时，

对方一看简直吓坏了，认为写得太细了。”许可

达笑道。

为了保证技术转移不只是停留在纸面上，

国务院三峡办还时常检查去国外参加培训回

来的中方人员是否真的学到了技术。

从技术转让中受益的中国机电制造企业，

很快有了大显身手的机会。2003 年 10 月，三

峡工程右岸电站机组启动国际采购招标，要求

竞标企业将模型送到第三方试验平台进行测

试。在和昔日“老师”的同台比武中，两家中国

企业的设备都顺利通过了试验。在某些技术

指标上，国产机组性能比进口机组有所提高。

最终，两家中国企业和一家外商各自承担 4 台

机组的制造任务。

“通过引进消化吸收再创新，中国企业真正

掌握了 70万千瓦机组的设计制造能力，实现了

从左岸外方为主到右岸以我为主的跨越。在此

基础上，我们从中国制造向中国创造迈进，我国

自主研发的 80 万千瓦机组已经应用在向家坝

工程，正在研制中的 100 万千瓦机组将在金沙

江白鹤滩水电站应用。”许可达自豪地说道。

科学论证 重大工程民
主决策典范

作为一项举世瞩目的世纪工程，三峡工程

在筹备建设之初也引发了社会各界关注，焦点

集中在要不要建三峡工程、早建还是晚建、坝

高定在多少米等问题上。

鉴于社会各界人士对三峡工程的兴建还

有不同意见，为充分体现决策的民主和科学

性，党中央、国务院于 1986年 6月发出《关于长

江三峡工程论证工作有关问题的通知》。按照

通知要求，当时的水利电力部随即成立了长江

三峡工程论证领导小组，广泛组织各方面专家

展开论证。

三峡工程论证专家组组建之初，为保证论

证的民主性，避免论证结果受专家自身的部

门、专业影响，要求参与论证的专家中来自水

利水电部门或从事相关研究的人员比例少于

专家总人数的一半。

曾担任三峡工程论证综合经济评价专家

组副组长的中国工程院院士李京文回忆说，由

400 多人组成的专家组里，48.5％的专家来自

水利水电部门，其他领域的专家占 51.5％，“我

所在的经济组里，非水利水电领域的专家占到

70％以上”。

1990 年 7 月，国务院在北京召开三峡工程

论证汇报会，听取论证领导小组关于论证工作

和新编可行性报告的汇报。会上，绝大部分人

同意论证的结论“建比不建好，早建比晚建更

为有利”，少数人有不同意见。1992年 4月，全

国人民代表大会七届五次会议根据对议案审

查和出席会议代表投票的结果，通过了《关于

兴建长江三峡工程的决议》，要求国务院适时

组织实施。

在总结三峡工程取得的宝贵经验时，李京

文列出的第一条就是科学民主决策。“我参加过

很多工程项目的论证，其中三峡工程的论证是

最民主科学的，是重大工程项目实现科学民主

决策的典范”。 （科技日报北京12月14电）

三峡工程：科学民主决策的中国典范

（上接第一版）
月昼是我工作的时间。但我喜欢睡懒觉，

要把我叫醒不是件容易的事。每次唤醒控制，

科学家都会提前制定好方案和流程，做好故障

处置预案。从完成各类状态设置到我成功醒

来，他们要不眠不休地连续忙碌十几个小时。

大家对月食已经很熟悉了吧？不过我和

“玉兔”在月亮上体验了两次月食，这可是前无

古人哦！第一次月食在今年 4月 15日下午，持

续了近 5 个小时；第二次在 10 月 8 日傍晚，持

续约 4个小时。当时，月宫从艳阳高照迅速变

成得漆黑如墨，热量迅速流失，温度从 90多摄

氏度很快降低到零下 110 摄氏度，对我们来说

十分危险。不过科学家早就算出了月食的准

确时间，提前通过降低功耗、热控模式调整等

方式帮我们做好了防护措施，让我们有惊无险

地平安度过。他们还针对我的特点，开发出很

多任务软件，保障我的健康。航天器自动监视

判断专家系统，能及时准确地对我的状态进行

监视和分析；航天器故障诊断系统，能在我生

病时迅速查明病情并作出诊断。

在科学家的照料下，我也完成了几件重要

工作。一年来，我开展过 8 次 UHF 器间通信

试验，代传“玉兔”各类数据；进行过 30余次无

线电测量试验，验证了北京中心深空干涉测量

系统的性能；用身上携带的光学望远镜进行了

轴系定标、巡天观测和定点观测，获取几万幅

珍贵的快视图像数据。

今年 6月 19日，我还完成了南京青奥会网

络火炬太空传递活动。看到航天技术可以服

务社会，我感到非常自豪！

转眼间，月宫生活已满一年。听说 11月 1

日早上，五妹“嫦娥五号”的开路先锋再入返回

飞行试验器安全返回家乡，我和“玉兔”别提多

激动了，都盼望着五妹早日到来。“玉兔”还说

它兴奋地几天几夜没合眼，这是它在吹牛。飞

行试验器返回那天，我们正值月夜期间，小兔

子睡得正沉。

呀，科学家发来指令，又催我睡觉了。尽

管还有很多话想说，但不睡觉可能被冻死，只

能暂时跟大家告别了。

乡亲们，晚安！


